

【ご案内】

**新型コロナウイルス感染拡大防止のため
5月、6月のすべての法座を中止致します。**

しんらん同人

われもひかりのうちにあり

誓願寺住職 古賀尚之

No.556
5・6
月号

浄土真宗本願寺派 誓願寺

〒171-0052 東京都豊島区南長崎1-3-8

【電話】03-3950-7828 【ホームページ】<http://www.seiganji-tokyo.jp/>

困れ。困らなきや何もできない。（本田宗一郎）

昨今の三密防止、外出自粛の中でも、私たちへの阿弥陀様の慈愛の心は絶え間なく降り注いでいます。ありがたいことです。

また、このような状況下だからこそ昨日までの歩みを止めて、心豊かな人生とは何かを考える時ではないでしょうか。

足腰立たぬ婆は行けまじ」と詠み蓮如上人に送ったところ「極楽は十万億土と説くなれど近道すれば 南無のひと声」と返したという話があります。（浄土真宗・唯春 号より）

また、一休禅師の歌に「分け登るふもとの道は 多けれど 同じ高嶺の月をこそ見れ」があり、懐の広い方でした。

しかしこの自力修行の道は大変困難な道です。こうした中で、来世での往生を求めて修行を行ふのではなく、むしろ、すでに来世での往生を定めて下さった阿弥陀仏に感謝することが、現世での豊かな人生を過ごすことになると、勧められたのが他力の教えであり、蓮如上人がお読みになった「極楽は十万億土と説くなれど 近道すれば 南無のひと声」です。

今号の故岡本泰雄師の法話に一休禅師の逸話が述べられています。

一休禅師（臨済宗）と本願寺中興の祖である蓮如上人は、室町時代に二十歳程の年の差（一休禅師が年上）がありながら、

宗派の違いを超えてお互いを認め合い、交流を深めたといわれています。

またお二人の間のさまざまなお問答が伝えられています。

そのひとつに、仏説阿弥陀経について、一休禅師が「極樂は 十万億土と説くならば

仏教は本来、ブッダ（仏・悟りを開いた人）になるための教えです。死んで仏様になるのではなく、「生きているうちに、どうやつたら、仏であることに気づくことができるか」という教えです。

煩惱を消滅させ、苦しみを消し、悟りを開くことが出来たという感覚が得られれば目得ても、修行をやめて、物欲にまみれた生活に戻れば、元に戻ってしまいます。

そのひどい、仏説阿弥陀経について、一休禅師が「極樂は 十万億土と説くならば阿弥陀様から、お前を助けるとのお慈悲を得たいた安心の気持ちが、本堂にある「われもひかりのうちにあり」の額で、私の大好きなお言葉です。

合掌

ありがとうという心



私はその話を時折思い出します。

人にほどこしたら「ありがとう」と言いそなものだと事前に予測します・言わないとなんとなく落ち着きません。

先日ある奥さんは、「お母さんからこんな話を聞きました。そ

の家の奥さんは、「ご苦労様と言つてお小遣いを渡しました。それから数

日後、奥さんはお子さんのお母さんとばったり会いました。色々世間

話をしましたが、お小遣いをもらつたことなど一言もいません。いつになつたら言つだらうと思つていましたがその気配もありませんので「この間はお宅の坊ちゃんがお使いにきて下さつて……」と言いかけたら「あの時はお小遣いまで頂いて、どうもありがとうございました」それを聞いて胸がすうーとしたというのです。

いくらのお小遣いだったかはともかく「ありがとう」といそなものを
という心がどこかに潜んでいます。それを聞くまでは安心できません。
ご苦労様といってお小遣いをあげたのですからそれでよきそななのに「あげた」という気持ちだから「ありがとう」と言つてもよきそなものに
と思ったのでしょうか。

浮浪者が一休さんにいつたように「施しが出来て有難いと思わぬか」
を忘れていました。

もらった人は有難いと思うでしょう。やつたということに対して有難いとは思えないのです。困っている人に多少なりともお手伝い出来てよかつた、有難いことだと思ってあげるのはやはり難しいのでしょうか。だがあげるだけの物を持っていたから出来たのです。

謡曲「葵上」に「世の中の情けは人のためならず、我れ人のためつかずすがの一休さんも「一本やられたわい」と言って立ち去ったという逸話があります。

「和尚さん、あんたはほどこをして嬉しいと思わぬか」

「お前さん、物をもらうて有難いと思わぬか」

一休さんが、雪の深い夕方、浮浪者が寒そうにしているのを見て、着ていた綿入れを脱いで与えました。浮浪者はそれを早速着て知らん顔をしている。

「お前さん、あんたはほどこをして嬉しいと思わぬか」

「和尚さん、あんたはほどこをして嬉しいと思わぬか」

さすがの一休さんも「一本やられたわい」と言って立ち去ったという逸話があります。

ずれお返しがあるだろう。だから自分もよい気持ちにならせてもらえるというものが期待されます。結局は自分のためではないかということです。情けは困った人に対することだと受け取り、そうさせてもらえた自分の幸せを喜ばずにはいることをいったのです。

私たちは自分がやつていることは立派で間違いないと思いあがっていますが、お念佛を聞かせてもらうと、お粗末な浅ましさが知られて頭を下げずにはおれなくなります。

無碍光如來の名号と かの光明智相とは

無明長夜の闇を破し 衆生の志願を満てたまふ

尽十方の無碍光は 無明の闇を照らしつ

一念歡喜する人を 必ず滅土にいたらしむ

(高僧和讃 曇鸞和尚)

光明とは仏の智慧が現れた相です。長い間闇に包まれていたとは思つてもいなかつたのが、眞実の光に照らされて初めて迷いの日暮らしに気づかされます。

「松陰の黒きは月の光かな」月が輝けば松に黒い影ができます。そのよううに仏の智慧の光りに会うと、我が身のほんとうの姿が照らし出されます。

「お寺で話を聞いていると段々自分が詰まらぬ者となつて情けなくなります」といった人がいます。それこそ真実を聞いている姿です。教えに会えますます自分が知られて数限りなくとんでもないことをしたと気づかされます。だがその傷ある私を「迷いの底に沈むものを淨土へ迎え取つて仏とならせたい。もしそれが出来ぬなら仏とはならぬ」とお誓いくださるのが仏さまのご本願です。

恐怖 不安から感謝と喜びへ

誓願寺副住職 古賀明徳

皆様、いかがお過ごしでしょうか？現在日本だけではなく、世界中がコロナウイルスの恐怖にさらされています。四月二十六日現在日本での感染者数は一万三千人、死者は三百人を超え、世界では感染者数は二百七十万人、死者は十八万人を超えたという報道です。

私の大好きだった志村けんさんや、女優の岡江久美子さんもコロナからくる病気が原因で命を落とすことになりました。現在もまだ全く収まる気配もなく、自宅待機が続く中で、いつ自分がウィルスにかかるか、かからなければどう対策をしなければならないか常に考えていかなければならぬ状況です。コロナの「恐怖」に震えて生活を送る方も少なくはないでしょう。

でも、こんな風にも思えます。「恐怖」と「不安」の違いは対象がはつきりしているかどうかということにあるようです。病気になる、ならないということはとても大事な問題であると思います。どんな人であつても病気にはなりたくない、苦しい思いはしたくないと思うでしょう。そして、何よりも「死にたくない」と思うでしょう。でも、それは「恐怖」というよりも、

それはまだ知らない、「死」ということに対する「不安」なのではないでしょうか。

「コロナウイルス」は「恐怖」であります。でも、「死」は「恐怖」ではなく「不安」なのです。そこで、「どんな者であつても、そのいのちが尽きる時には必ず悩みや苦しみを持たずに生きることのできる仏様としてお淨土へ迎え取つてみせる！」と誓われた阿弥陀如来様のお心をお聴かせいただいていたのなら、少しもしませんが、「死」に対する「不安」の気持ちは収まつくるのではないでしようか。「いつコロナにかかるてしまうだろうか。」「いつ私は病気になつて死んでしまうのだろうか。」という恐怖の気持ちを抱えながら生きる人生と、いつコロナにかかるてしまい、いのちを落とすことになつたとしても、今周りから生かされ生きているいのちを大切に感謝させていただけ、いのち終わつた後も阿弥陀如来様に救われ、お淨土に生まれさせていただけることを喜びながら生きる人生、どちらの方が尊いいのちなのでしょうか。

今、世間には「コロナウイルス」という「恐怖」が広がっています。でも、そんな時だからこそ、改めて阿弥陀如来様の救いについて考えるきっかけとすることができます。おいたくことができたのであれば、「恐怖」すら「喜びのきっかけ」として変えていくことができるのではないかなど考えさせていただけます。私はそのように思います。

2/2

編
集
後
記

【ご法座等（中止）のご案内】

新型コロナウイルス感染拡大防止ため
5月・6月のすべての法座 なかよしクラブを中止致します。

新型コロナウイルスの感染拡大を受け、緊急事態宣言が発出されて一ヶ月。五月のゴールデンウィークもがまんウィーク。ステイホーム週間に変わり、市街地から人影が減少しています。

この状況を受けて、誓願寺も五月六月の法座を休止いたしますことを決定いたしました。定例の法座がいつ再開できるかはまだわかりませんが、「朝が来ない夜はありません。お早めに健康に留意しその時を迎えましょう。

お寺は換気を定期的に行うなど、三密を防止して平常通り開いています。個別のご法事としてご利用ください。また、ご自宅での法事を勤めることもあります。お気軽にご相談ください。

ご来寺やお参りの際はマスクを着用したまま構ません。体調すぐれな方はご無理をされないようにお願ひいたします。